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１.本日の感想（受講者３４名のうち２４名回答） 
  

良かった 普通 
あまり良くな

かった 
無回答 合計 

件数 ２２ １ １ ０ ２４ 

割合 ９１．６% ４．２% ４．２% ０% 100％ 

 

２. 【応用編②グラレコ】一番記憶や印象に残っている事や、もっと知りたいと思ったこと 
 

「きいて、かいて、ふりかえる」。思いをきいて、状況や環境、そのもとになっている感情などを掘り下

げて可視化すること。グラフィックを加えることで、より明確に共有し、振り返りや、整理できることが

わかりました。 

相手の思いをもっと深掘りできるような技術を身につけたい 

まず、話の内容が入りにくい。突然ワークが始まり、何をするのかよくわからないまま始まって戸惑う

ことが多かった。アイコンの描き方はよく分かったが、アイコンを使った板書全体の描き方が分からな

いままだった。さぁ書いてくださいと言われても、何をどう書けばいいのかな？と思う場面が多かっ

た。 

グラレコで、感情、状況、関係性も可視化できること、そして理解も深まることが一番印象的でした。

おもしろい！ 

今回の講座では他の参加者との思いの共有が出来た。一緒に成長していく仲間が市内に沢山いると

思うと嬉しい。 

黙って聴く、話すまで待つ、否定しない、ファシリテーションの使い方、手法、活かし方をもっと知りた

いです 

講座を受ける前は、記録や可視化は文章だけで十分だと思っていたが、アイコンは出来事の構造を表

すのに有用だとわかった。 

体アイコンが意外と簡単に書けることが知れてよかったです。プロッキーは使い慣れているので書き

やすかったのですが、ホワイトボードで書く場合や、他のペンでのポイントがあれば知りたいです。 

新しいグループでしたが、皆さん前向きで楽しい時間でした。先生もうまく誘導してもらい、話も分か

りやすく、絵が上手くてアイコンも使ってみたいです。教科書になります。 

グラレコアイコンを便利だと感じました。 

アイコンの書き方 

グラレコできたこと、いろんな人と出会えたこと 

グラレコを使うことで、ぐっと雰囲気がよくなることに感動しました。今後、場のデザインの方法や収

束の方法をもっと学びたいと思っています。 

聴き出す力についてもっと極めます 



話し合いに臨む際の色々なスキルについて、きちんと学ぶことができたことは、とても貴重な体験で

した。アイコンを描くことは思っていたより簡単だったので、自分でもできると思えました。 

誰もが、気軽に意見が言える場づくり。地域での話し合いのアイスブレイクで、何をすべきか。 わざわ

ざする必要があるのか? 

「グラフィックレコーディング」通常「グラレコ」①聞く②書く③振り返るなんといってもアイコン！ 

すごく楽しかったです。市長さんの、小学生との出会いの話、市長になるきっかけの話、市民ファシリ

テーターへの思いに感動しました。みんなどんな感じで、勉強しているのでしょうか？私は、ネット検

索して、話しやすい事は？可愛いイラストで、練習したりしています。 

グラフィック入れて書くことで会話が円滑になること、整理できることを実践出来ました。下手でも教

わったことを使います。 

コツをもっと知りたいです。 

明るく、輝く、玉有朋子先生の講義がとても楽しく引き寄せられました。受講者も前向きな方ばかり

で、話がどんどん発展して興味深かったです。自分の絵が、次第に様になってくる事が嬉しかったで

す。私は、字に課題があるので、読みやすく伝わりやすい文字についても勉強したいと思っています。 

 

３.受講されて習得したスキル、知識、経験を今後、どのようなことに活かしたいですか？ 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

         

その他の意見 

災害、まち協のミーティングやメンバーとの日々のコミュニケーション、読書会、学習会、家族や友

人との対話、ママ友とおしゃべり、講演会や法話会、つながりの場など 

 

４. 【応用編①】その他のご意見 
 

まとめるのではなく、みとめる！講座を黙って受けるだけでなく、その場で実践することで、それぞれの経

験や、おもいを分かち合うことができ、よりお互いを理解したい、そしてみんなが納得できる会を進めたい



と思えました。いろんな意見があることを認めて、参加者さんが否定されずに、「ここにいていいんだ」、「楽

しい」という気持ちを大切にしたいと思っています。また、ゴールに向かうためには、ファシリテーターだけ

でなく、会議に参加するすべての人に、この学びをしてもらえたらいいなぁと感じました。 

わたしの中では、司会進行と板書が全く別物のような印象。司会進行は、オーケストラの指揮者のようなイ

メージがして面白かった。ただ、アイコンは板書のひとつのツールなのに、すごくアイコン推しされて残念。

例えば付箋を使った整理とか、せっかくなので色々な記録方法を知りたかった。 

とっても楽しかったです。講師の落ち着いたトーンでのお話しが、心地良く、居心地の良さを倍増させてく

れたと思います。部活のようにグラレコとファシリテーターの練習ができたらうれしいし、いつかタウンミー

ティングなどで貢献出来るようになったら、私の新たな居場所にもなるかなぁなんてワクワクします。 

折角ご縁があって学んだ事を、使える様に意識して行きたい 

もっとファシリテーションの「場づくり」について学ぶ機会があれば良いなと思った。誰もが公平に発言で

きるような場に必要なツールや場所について考えることで、その場にいる人だけでなくその場に来られな

かった人の状況や気持ちにも思いをよせることができたと思う。 

ファシ部参加したいです 

実際に会議（ファシリテーターが参加した）にも参加してみたい 

会議の中で、ファシリテーターの役割をより学びたいと思いました。 

マイクなしでいいかも、天井が高いと音がこもってしまう 

教員向けの研修があればいいと思いました。もっと練習できる場が欲しいです 

その都度、手話通訳などのMTGを実施しておいた方がよいと感じました。スタッフ側も障害の配慮とか話

を聴くだけでは気づかないこともあると思うので、1度疑似体験した方がいいと感じました。 

イラストを描けるようになりたいと、何人かからお聞きしましたが、イラストは手段の一つであり、大事なの

は話を聴くこと、話すこと、みんなで合意形成をしていくことかと思います。 

初対面のたくさんの方とお話しできたことも楽しかったです。 

地域の人は役職などに縛られず、自由に意見をいう傾向があり、まとめるのが、難しいと感じた。説得する

のではなく、納得させなければいけないのが、難しいです。 

最後まで受講して良かったです！ありがとうございました。これからファシリテーション部立ち上がりまし

たら、出来るだけ参加し経験を積んで勉強して行きたいと決意も新たに！ 

市会県会議員の各党の代表の方で、1人～2人で、みんなと話ししていきたいです。健康フェア・パン祭り

等々もしたいですね、こんなことがしたいなぁ～といろんな事考えています。次回が、楽しみです 

コミュニケーションの手法としてファシリテーションって面白いですね。 

今回の講座では、自分が出来ない事を痛感する時間になりました。とても落ち込んだのですが、出来るよ

うになりたいととても強く思いました。このような講座を無料で、年齢制限なく開催して下さった事に心よ

り感謝申し上げます。ありがとうございました！ 

受講する前はファシリテーションやグラレコという言葉に馴染みがありませんでした。関連する本を何冊か

読んで学問領域の一つだと感じています。今までは明石市長の事をよく知りませんでしたが、今回お話を

聞けて色々と感心する事が多くありました。集合写真やビデオ,可能であれば見たいです。 

 


